
ПУЛКОВСКИЙПУЛКОВСКИЙ

ГАЗЕТА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА ПУЛКОВСКИЙ МЕРИДИАН № 2 294 АПРЕЛЬ 2023

ÌÅÐÈÄÈÀÍÈÀÍ

с.5

Все только начинается
В  ш к о л е  № 3 7 6  п о г р у з и л и с ь  в  П е т р о в с к у ю  э п о х у  и  г о т о в я т с я  к  1 0 - л е т н е м у  ю б и л е ю

СПОРТ, ИГРА ИЛИ ИСКУССТВО? 
ИНТЕРВЬЮ С ШАХМАТИСТОМ с.8

НОВЫЙ ОФИС ВРАЧЕЙ ОТКРЫТ 
НА 1М ПРЕДПОРТОВОМ с.3

ЗА ВЫГУЛ БЕЗ НАМОРДНИКА 
МОГУТ ШТРАФОВАТЬ с.3

В этом 
номере:

Новое вокруг: что обновляют и 

строят в Московском – с.2

Как попасть в летний трудовой отряд и 
провести каникулы с пользой – с.2

Глава округа о главном: 
проблемы, пути решения и 
важные изменения – с.4

Созерцаем 
космос на 
территории 
района  – с.7

Смена УК: районная администрация 
помогает разобраться  – с.5

Доступность транспорта: что 

поменялось с 1 апреля  – с.2

12+



В Пулковском меридиане прошел пер-
вый этап общественных слушаний по бла-
гоустройству детских площадок на Пулков-
ском 5/1 и 13.

Реализовать проект органы местного са-
моуправления смогут в 2024 году при полу-
чении финансирования в рамках региональ-
ного проекта «Формирование комфортной 
городской среды».

Детские площадки, которые распола-
гаются здесь сейчас, требуют обновления. 
Во время слушаний от жителей поступили 
предложения обустроить зоны отдыха для 
разных возрастов, провести мощение пеше-
ходных дорожек, и по возможности сделать 
занижения поребрика. 

Стало известно, какие цветы появятся в 
Московском районе с наступлением тепла. 
Множество цветников расположатся вбли-
зи главных въездных магистралей горо-
да – Московского проспекта и Пулковско-
го шоссе.

– На широкой разделительной полосе, 
между площадью Победы и Дунайским про-
спектом, традиционно развернутся символи-
ческие взлетно-посадочные полосы из ярких 
газаний, ирезине и львиного зева, — отме-
чают в Комитете по благоустройству.

Сама площадь Победы будет оформле-
на в оттенках красного. Весной в вазах по-
явятся гортензии, летом петунии. В створе 
Ленинского проспекта будут стоять вазы с 
красной пеларгонией. Она же станет ярким 
акцентом в пышных букетах, которые заду-
маны для больших «стаканов» в сквере на 
Московской площади. 

В сторону убывания номеров по Москов-
скому проспекту планируется посадить цве-
ты более спокойных тонов. В сквере Зини-
чева на улице Гастелло по-прежнему будут 
цвести пушистые злаки и многолетники.

Продолжается капитальный ремонт Ди-
зельного проезда. Подрядчики приступи-
ли ко второму этапу работ на оставшемся 
участке от дома 13/9 по Московскому шос-
се до пересечения Дизельного проезда с 
Московским шоссе, протяженностью 410 
метров.

К ремонту приступили в прошлом году, 
и за это время проведена масштабная ра-
бота по обновлению коммунальных сетей, а 
также устройство автомобильной дороги по 
Дизельному проезду от Среднерогатской до 
дома 13/9 по Московскому шоссе, протяжен-
ностью 970 метров.

При наступлении благоприятных погод-
ных условий будут выполнены работы по 
устройству верхнего слоя покрытия из ще-
беночно-мастичного асфальтобетона на 
всем протяжении участка. Проектом пред-
усмотрено устройство четырех светофор-
ных объектов, наружного освещения и ве-
лодорожки протяженностью 1,3 км. Также 
на всем протяжении улицы будут обустрое-
ны тротуары с заменой основания и покры-
тия, а завершающим этапом станут работы 
по устройству зеленой зоны.

Срок сдачи объекта в эксплуатацию, об-
щей протяженностью 1,38 км – лето 2023 

года. 
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Дизельный ремонтируют

Цветы в Московском

Будущее площадок
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 Мир в трамваях и троллейбусах

Ветер перемен

Провести лето с пользой

►  C  н а ч а л о м  а п р е л я 
действие акции по льгот-
ному проезду при оплате 
картами «Мир» и «Единая 
карта петербуржца» распро-
с т р а н и т с я  и  н а  э л е к -
тротранспорт. Скидка в 
автобусах действует уже с 
начала года.

П р и  о п л а т е  п р о е з д а 
в  наземном транспорте 

картой «Мир» с 1 апреля 
стоимость поездки составит 
43 рубля, что на 22 рубля 
меньше «гостевого» тарифа. 
П р и  о п л а т е  Е К П  ц е н а 
проезда в наземном транс-
порте составит 42 рубля. 
Если пассажир будет опла-
чивать поездку с помощью 
телефона, на котором уста-
новлены соответствующие 
приложения для бескон-
тактной оплаты, то проезд 
по картам «Мир» и ЕКП 
составит 41 и 40 рублей 
соответственно.

***
► С 1 апреля также изме-

нилась транспортная доступ-
ность в ЖК «Зеленый квар-
тал» и к Южному кладбищу.

Для удобства жителей 
ЖК «Зеленый квартал» 

изменена работа марш-
рута №90.  Автобусы на 
данном направлении теперь 
будут заезжать в «Зеле-
ный квартал», а вот дальше, 
как раньше до Южного 
кладбища, транспорт не 
поедет. Маршрут ограни-
чится участком ЖК «Зеле-
ный квартал» - станция 
метро «Московская» - ул. 
Костюшко.

На трассу следования 
выведут 4 дополнительных 
автобуса, благодаря чему 
будет сокращен интервал.

М е н я е т с я  и  р е ж и м 
работы на маршруте. Авто-
бусы будут начинать движе-
ние от жилого комплекса 
в 6:05, а в последний рейс 
от ул. Костюшко автобусы 
отправятся в 00:00. 

Переносится также оста-
новка с Демонстрацион-
ного проезда на Москов-
ский пр. - ближе к станции 
метро «Московская».

Перевозки жителей ЖК 
«Зеленый квартал» будут 
обеспечены автобусами 
большого класса на двух 
маршрутах № 90 и № 155 
с совокупным плановым 
интервалом движения в 
часы пиковых нагрузок 
12 минут.

От метро «Московская» 
до Южного кладбища и 
обратно можно доехать 
на автобусах маршрута № 
147.

Маршрут № 252 будет 
следовать по своей действу-
ющей трассе без заезда в 
ЖК «Зеленый квартал».

Участники заседания 
поддержали проект реги-
онального  плана  адап-
т а ц и и  к  и з м е н е н и я м 
климата, разработанного 
в соответствии с требо-
ваниями действующего 
законодательства.

В  п л а н  в к л ю ч е н о 
28 адаптационных меро-
приятий, которые позво-

лят снизить выявленные 
к л и м а т и ч е с к и е  р и с к и . 
В ходе подготовки выпол-
нен комплексный анализ 
природных, экологических, 
экономических и социаль-
ных факторов.

Александр Беглов пору-
чил членам Экологиче-
ского совета продолжить 
работу по увязке региональ-
ного плана с существую-
щими государственными 
п р о г р а м м а м и ,  а  т а к ж е 
разработать отраслевые 
планы адаптации к измене-
ниям климата.

Подводя итоги прошлого 
года, губернатор напомнил, 
что город начал реформу 
обращения с  твердыми 
к о м м у н а л ь н ы м и  о т х о -

дами, совместно с Ленин-
градской областью утвер-
дил Единую концепцию в 
сфере обращения с отхо-
дами, а Невский эколо-
гический оператор нала-
дил системную работу по 
вывозу отходов. 

Александр Беглов отме-
т и л ,  ч т о  о т р а с л ь  с т а л а 
прозрачной и контролиру-
емой, Комплекс по перера-
ботке отходов «Волхонка» 
был модернизирован.

С этого года Петербург 
включен в федеральный 
проект «Чистая страна». 
Э т о  д а с т  в о з м о ж н о с т ь 
приступить к работам по 
ликвидации бывшей свалки 
в заказнике «Озеро Щучье».

В  н а ч а л е  э т о г о  г о д а 

завершена работа по созда-
н и ю  н о в о г о  з а к а з н и к а 
«Левашовский».

Т а к ж е  н а  з а с е д а н и и 
обсудили прогнозы измене-
ния климата в Петербурге.

П о  м н е н и ю  э к с п е р -
тов, к середине 21 века 
он может измениться с 
влажного континенталь-
ного на морской, одной из 
основных характеристик 
которого является отсут-
ствие устойчивого снеж-
ного покрова. 

Помимо бесснежных зим 
горожан может ожидать 
п о в ы ш е н и е  в л а ж н о с т и 
воздуха. 

Средняя температура, 
по прогнозам экспертов, 
может увеличиться.

Каждый год жители округа от 14 
до 18 лет получают первый трудовой 
опыт на территории муниципального 
образования Пулковский меридиан.

► В Агентстве занятости насе-
ления Московского района подростки 
могут трудоустроиться на работу в 
свободное от учебы время, попробо-
вать свои силы и получить опыт прак-
тической работы, расширить круг 
общения и получить официальный 
стаж работы. Можно попробовать 

себя в следующих специальностях: 
помощник специалиста (офисная 
работа), подсобный рабочий (помощь 
в делопроизводстве), рабочий зеле-
ного хозяйства (работы на свежем 
воздухе).

► Органы местного самоуправ-
ления также предоставляют возмож-
ность несовершеннолетним граж-
данам в возрасте от 14 до 18 лет 
принять участие в работе летнего 
трудового отряда в свободное от 
учебы время. Для этого надо пройти 
регистрацию в Агентстве занятости 
Московского района.

Подробную информацию о трудо-
устройстве подростков можно полу-
чить в Агентстве занятости по адресу: 
Варшавская, 63 к.1, кабинет 22.

Детали и список необходимых 
документов можно узнать в Центре 
занятости Московского района по 
телефонам: 89218945958, 320-06-51 
добавочный 5937.

Время работы специалистов с 
9.00-17.00.

С 1 апреля в трамваях 
и троллейбусах 

начали действовать 
специальные тарифы 
при оплате проезда 
Единой картой 
петербуржца (ЕКП) или 
картой «Мир».

Депутат Алексей 
Макаров принял 

участие в заседании 
Экологического совета 
при Губернаторе 
Санкт-Петербурга.

Для тех, кому уже исполнилось 
14, есть отличная возможность 

сделать лето продуктивным.

ТРАНСПОРТ

СРЕДА ОБИТАНИЯ

ВОЗМОЖНОСТИ



Комиссия по экологии 
и природопользованию 
внесла на рассмотрение 
Законодательного собра-
ния проект постановления 
о создании рабочей группы, 
которая сформирует город-
скую нормативно-право-
вую базу в области обраще-
ния с животными.

Речь идет о разработке 
дополнительных требова-
ний к содержанию домаш-
них питомцев. Добавим, 
что в 2022 году Управление 
ветеринарии Санкт-Пе-
т е р б у р г а  р а с с м о т р е л о 
451 обращение, среди них 
48% – жалобы на ненадле-
жащее содержание живот-
ных в квартирах.

– Необходимо продол-
жить работу, направленную 
на повышение ответствен-
ного обращения с живот-

н ы м и ,  а  т а к ж е 
б е з о п а с н о с т и 

петербуржцев.  Один из 
примеров – предложение 
ввести штраф за наруше-
ние правил выгула потен-
циально опасных собак. 
К сожалению, мы регу-
лярно узнаем о ситуациях, 
связанных с причинением 
вреда такими животными. 
Очевидно, что вина лежит 
на их владельцах, не обе-
спечивающих надлежащее 
содержание своих питом-
цев, – отметил председа-
тель комиссии Алексей 
Макаров. 

В рабочую группу пла-
нируется включить помимо 
депутатов представите-
лей профильных городских 

комитетов, а также обще-
ственных организаций. 

Ранее Комиссия по эко-
логии и природопользо-
ванию Законодательного 
собрания рассмотрела и 
одобрила инициативу о 
в н е с е н и и  и з м е н е н и й  в 
федеральное законодатель-
ство, предусматривающую 
административную ответ-
ственность за ненадлежа-
щий выгул собак опасных 
пород. 

Авторы проекта поста-
новления – Андрей Рябо-
конь, Антон Соловьев и 
Алексей Макаров.

На сегодняшний момент 
запрет на ненадлежащий 

выгул питомцев в обще-
с т в е н н ы х  м е с т а х  е с т ь , 
а ответственность за его 
неисполнение не предусмо-
трена. Депутаты предлагают 
штрафовать за выгул потен-
циально опасных собак 
без намордника и поводка. 
Перечень потенциально 
опасных собак утвержда-
ется Правительством РФ. 

В него входят 12 пород, 
в том числе американский 
бандог, амбульдог, пит-
бульмастиф, бразильский 
бульдог, а также метисы. 

Согласно проекту поста-
н о в л е н и я ,  н а р у ш е н и е 
запрета влечет предупре-
ждение или администра-
тивный штраф для граж-
дан от 1,5 тысяч до 3 тысяч 
рублей,  для  должност-
ных лиц – от 5 тысяч до 
15 тысяч рублей, для юри-
дических лиц – от 15 тысяч 
до 30 тысяч рублей.

22 марта петербургский 
парламент одобрил в пер-
вом чтении проект феде-
ральной законодательной 
инициативы об админи-
стративной ответственно-
сти за выгул собак потен-
циально опасных пород без 
намордника и поводка.
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Депутат Законодательного собра-
ния Алексей Макаров ознакомил-
ся с работой нового подразделения 
городской поликлиники № 21. 

О том, как будет построена работа 
с пациентами, рассказал главный врач 
поликлиники Андрей Никитин.

На 1-м Предпортовом будут рабо-
тать четыре терапевтических кабине-
та, кабинеты врачей-специалистов – 
кардиолога, невропатолога, хирурга.

В этом офисе можно одномомент-
но пройти ЭКГ, сдать кровь, прове-
рить функцию внешнего дыхания.

Со временем начнет функциониро-
вать кабинет УЗИ. Здесь также можно 
пройти диспансеризацию. 

В состав офиса включен дневной 
стационар.

П р о с т о р н ы й  и  к о м ф о р т н ы й 
офис рассчитан на прием более 12 
тысяч взрослых (для сравнения: 
в 21-й поликлинике наблюдают-
ся 96 тысяч), поэтому пациентам не 
придется много времени проводить в 
очередях. 

Офис работает с 9.00 до 20.00. Плано-
вая мощность – 102 посещения в смену.

Как отметил депутат Алексей 
Макаров, с открытием офиса врачей 
общей практики жители ближайших 
домов (а их почти 30) могут получить 
медицинские услуги по месту житель-
ства недалеко от дома.

– На 1-Предпортовом проезде 

открылась по сути мини-поликлини-
ка. Здесь принимают не только тера-
певты, но и специалисты, наиболее 
востребованные у пациентов – карди-
олог и невролог. Здесь можно сдать 
анализы,  пройти функциональ-
ную диагностику, и все это – еще раз 
подчеркну – рядом с домом, – акцен-
тировал парламентарий.

Еще один офис врачей 
общей практики открылся в 

Московском районе. Народная 
программа, с которой «Единая 
Россия» шла на выборы, 
выполняется: за медицинской 
помощью теперь можно 
обратиться на 1-й Предпортовый 
проезд, 15/1.

Мини-поликлиника
ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Просторный и комфортный офис рассчитан на прием более 12 тысяч 
взрослых (для сравнения: в 21-й поликлинике наблюдаются 96 тысяч 
пациентов).

В нем будут вести прием врачи-терапевты, врачи общей практики, кардиолог, невролог, хирург. Также 
в офисе предусмотрен дневной стационар на пять коек. Имеется процедурный кабинет для забора 
биоматериалов, прививочный кабинет, кабинет функциональной диагностики.
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Собачье дело

Парламент создаст 
рабочую группу по 

вопросам обращения с 
животными.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Приемная депутата Законодательного 
собрания Санкт-Петербурга 

Алексея Алексеевича Макарова:

Прием ведется по адресу: 
Московский пр., д.129, каб.177.

По вторникам и четвергам с 11.00 до 13.00; 
по средам с 14.00 до 17.00.

Контактные телефоны: 
388-78-79, 318-83-24.

Адрес для письменных обращений: 
190107, Санкт-Петербург, 

Исаакиевская пл., д.6.
E-mail: AMakarov@assembly.spb.ru

Депутаты Законодательного собрания 
Алексей Макаров и Андрей Горшечников 
приняли участие в заседании постоянного 
комитета Парламентской ассоциации Севе-
ро-Запада России по экологии. Мероприятие 
состоялось 17 марта в Нарьян-Маре на базе 
Собрания Депутатов Ненецкого автономного 
округа. В своем докладе Алексей Макаров 
рассказал о проекте обращения к Михаилу 
Мишустину с предложением снять морато-
рий на проверки бизнеса в рамках экологи-
ческого надзора.

Запрет на проверки был введен по-
становлением Правительства РФ в марте 
2022 года. При этом за 2022 год получено 
свыше 2 тысяч обращений в части экологи-
ческих нарушений. Для сравнения: за 3 пре-
дыдущих года органы государственного 
экологического контроля провели более 
5 тысяч проверок, возбуждено более 3 тысяч 
административных производств.

– Сейчас проверки в сфере экологии мо-
гут быть инициированы после того, как 
вред окружающей среде уже нанесен, или 
если есть непосредственная угроза возник-
новения чрезвычайной ситуации природ-
ного или техногенного характера. При этом 
важно помнить, что экология – это сфера, 
где нужно работать на опережение и не до-
пускать того, чтобы накапливался экологи-
ческий ущерб, – отметил Алексей Макаров. – 
Поэтому мы полагаем, что проверки в сфере 
экологии нужно включить в число обязатель-
ных, поскольку нарушения в сфере экологии 
необходимо предотвращать на ранней ста-
дии, не допуская нанесения тяжкого вреда. 
В связи с этим мы просим снять мораторий 
на проведение надзорных мероприятий ор-
ганами государственной власти в случае 
возникновения угрозы причинения вреда 
окружающей среде.

Участники заседания также обсудили во-
прос о ликвидированных и законсервиро-
ванных скважинах, техническое состояние 
которых не поддерживается надлежащим 
образом.

В законодательстве РФ прямо не закре-
плена юридическая ответственность за их 
содержание, а также не установлен порядок 
организации контроля и надзора за их со-
стоянием. В то время как ликвидированные 
или «брошенные» скважины являются се-
рьёзной экологической проблемой для окру-
жающей среды. В них возникают дефекты, 
которые могут привести к нефтегазовым 
проявлениям, что, в свою очередь, может 
стать причиной разливов нефти и пожаров.

Депутаты Северо-Запада выступили с об-
ращением в Правительство РФ по совершен-
ствованию механизмов контроля за состо-
янием скважин. В частности, предлагается 
поручить уполномоченным федеральным 
исполнительным органам госвласти разра-
ботать и утвердить порядок осуществления 
государственного надзора за техническим 
состоянием «бесхозных» скважин и рассмо-
треть вопрос об обеспечении финансирова-
ния за счет средств федерального бюджета.

ЭкоЛогичные вопросы



– Что самое глобальное или 
важное в жизни округа вы бы 
выделили в прошлом году, что 
он принес?

– Сложно выделить что-
то одно. Можно было бы 
рассказать и про семейный 
фестиваль «Пулковский кос-
мофест», который мы опро-
бовали и провели к 65-летию 
з а п у с к а  п е р в о г о  и с к у с -
ственного спутника Земли. 
Или начать с нового обще-
ственного пространства на 
Московском, 205, которое 
принесло муниципальному 
образованию первое место 
в городском смотре-кон-
курсе. Были и интересные 
мероприятия для жителей, 
и масштабные работы по 
благоустройству. 

Но с позиции главы окру-
га мне хотелось бы отметить 
важные перемены, которые, 
казалось бы, прямо никого 
не затрагивают, но при этом 
сильно влияют на жизнь 
округа в целом. В 2022 году 
округ перешел на трехлетнее 
планирование местного бюд-
жета. Переход на трехлет-
ний бюджет способствует 
повышению уровня органи-
зации бюджетного процес-
са в муниципальном обра-
зовании. При утверждении 
бюджетных ассигнований на 
три года появляется возмож-
ность планировать распреде-
ление ресурсов и результаты 
деятельности в среднесроч-
ной перспективе, возрастает 
эффективность использова-
ния бюджетных средств.

– Вы сказали про распре-
деление бюджетных средств. 
Нынешний бюджет позволяет 
делать то, что необходимо, его 
хватает?

– Бюджет такой, какой 
есть,  но если посмотреть 
на доходы, которыми орга-
ны местного самоуправле-
ния могут безусловно распо-
лагать по своему усмотрению 
(то есть исключая субсидии и 
субвенции), то мы видим сле-
дующую картину. С одной 
стороны, доходы местного 
бюджета показывают неболь-
шой рост, с другой стороны 
– в этом году они едва выйдут 
на уровень 2018 года. Надо 
работать с тем, что есть.

– Вы говорите, что была 
некая просадка по доходам 
и они только сейчас возвра-
щаются на уровень пяти-
летней давности. Как вы 

выходите из этой 
ситуации?

– Надо  понимать,  что 
самый ресурсоемкий вопрос 
– благоустройство. Выхо-
дишь во двор,  и хочется, 
конечно,  видеть  уютный 
город, который приспособлен 
для жизни, который раду-
ет глаз. И сейчас в услови-
ях ограниченности бюджет-
ных средств основная задача 
–  сохранить уровень бла-
гоустройства прошлых лет. 
Потому что было сделано 
много, и все объекты необхо-
димо поддерживать в рабочем 
состоянии. 

Например, с начала года 
мы заменили уже около тыся-
чи элементов игрового обо-
рудования на детских пло-
щадках: рейки, крепления, 
заглушки. Эти незаметные на 
первый взгляд работы важ-
ны как для безопасности, так 
и для дальнейшей эксплуата-
ции игрового оборудования. 

Кардинально изменить 
ситуацию и массово обно-
вить площадки муниципаль-
ное образование самостоя-
тельно, как я уже сказал, не 
может. Но есть вариант полу-
чения субсидий из город-
ского бюджета, которым мы 
активно пользуемся. Послед-
ние десять лет Пулковский 
меридиан ежегодно получает 
городские субсидии на благо-
устройство. В текущей ситу-

ации – это единственный 
путь к реализации масштаб-
ных проектов. 

Получить субсидию не 
так просто. Второй год под-
ряд субсидии идут от Коми-
тета по благоустройству на 
конкурсной основе. Пода-
ются сотни проектов, и нуж-
но обосновать преимущество 
своего проекта. В 2022 году 
мы получили субсидии на две 
площадки, а в 2023 – уже на 
три площадки. И здесь помо-
гает  поддержка горожан, 
интересные проекты получа-
ются благодаря совместной 
работе, в том числе в ходе 
общественных обсуждений. 
Все это позволило нам вый-
ти в топ и получить заветное 
финансирование. Но стоит 
понимать, что это не пода-
рок, проекты реализуются на 
условиях софинансирования: 
две трети – это городской 
бюджет, одна треть – бюд-
жет муниципального округа. 
Чтобы получить деньги, нуж-
но вложить свои.

– С какими трудностями 
столкнулись при реализации 
проектов в прошлом году?

– Можно привести в при-
мер новое общественное про-
странство на Московском 
проспекте, 205. Если посмо-
треть на территорию свер-
ху, видно с какой геометриче-
ской точностью расположены 
зоны отдыха, пешеходные 
маршруты. Сложность была 
в том, что во дворе проходит 
множество коммуникаций 
и сетей: было сделано семь 
эскизов, прежде чем нашли 
верную концепцию, сохра-
нив существующие пешеход-
ные потоки и обозначив мес-
та для отдыха.

ПУТИ РЕШЕНИЯ
– По какому принципу 

выбирается место, которое 
будет благоустроено?

– На Бассейной улице, 31, 
где проходило благоустрой-
ство в прошлом году, детская 
площадка сильно устарела. 
При этом она используется 
для прогулок воспитанников 
детского сада № 279. Жите-
ли и родители обратились с 
инициативой о реконструк-
ции площадки. Мы обсудили 
варианты решения, и появил-
ся проект благоустройства. 
Радует, что с каждым годом 
горожане все более гото-
вы вникать  в  проблемы, 
общаться и искать общие 
пути решения.

На Московском, 205 пло-
щадке было 10 лет, и она тре-
бовала полного обновления.

– Какие планы на благоу-
стройство в этом году? Какие 
комплексные проекты должны 
быть реализованы?

– В этом году будет обнов-
л е н о  т р и  о б щ е с т в е н н ы х 
пространства.

На улице Победы, 8 бла-
гоустройство затронет терри-
торию двора около школы. 
Необходимость в проклад-
ке новых пешеходных доро-
жек появилась после того, 
как территорию школы ого-
родили. И привычный пеше-
ходный маршрут исчез. Вдоль 
ограды на газоне появи-

лись народные тропы, и, 
чтобы пересечь двор, при-
ходится месить грязь. Реали-
зация проекта благоустрой-
ства исправит ситуацию. 
Все сложившиеся пешеход-
ные маршруты будут учте-
ны. Добавляет актуальности 
проекту и то, что в сосед-
нем здании в прошлом году 
открылось пространство для 
подростков «Тайм-клуб», 
филиал Центра социальной 
помощи семье и детям. 

Еще одно общественное 
пространство, которое обно-
вим в этом году, располо-
жено на 5-м Предпортовом 
проезде, 10. Сейчас здесь рас-
положена бесхозная детская 
площадка. Органы местно-
го самоуправления не име-
ют полномочий для ее ремон-
та. Из-за отсутствия ухода 
качели и горки находятся в 
плохом состоянии и требу-
ют замены. Спусковым крюч-
ком в решении провести ком-
плексное благоустройство 
стала встреча депутата Зако-
нодательного собрания Алек-
сея Макарова с жителями 
близлежащих домов. Осе-
нью 2021 года, после общения 
депутата с горожанами, муни-
ципальное образование при-
ступило к разработке проекта. 

Еще одна обновленная 
площадка в этом году появит-
ся на Пилотов, 28, корп. 2А. 
Сейчас там игровое оборудо-

ПУЛКОВСКИЙ

ÌÅÐÈÄÈÀÍ 2  ( 2 9 4 )4
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Работаем на перспективу

Глава округа в марте отчитался перед депутатами 
Муниципального совета об итогах работы 

за 2022 год. О том, как изменился округ, а также 
о трудностях, с которыми сталкиваются органы местного 
самоуправления, мы поговорили с главой муниципального 
образования Пулковский меридиан Виктором Макаровым.
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Проекты - 2023

Новые общественные пространства появятся в округе в 2023 году на Пило-
тов, 28, Победы, 8 и 5-м Предпортовом, 10. Проекты уже готовы к реализа-
ции, а площадки будут ожидать осенью взрослых и детей на отдых на свежем 
воздухе.



вание, срок эксплуатации которо-
го подходит к концу, к тому же оно 
снято с производства и в случае чего 
отремонтировать его будет нельзя.

– Есть площадки на территории 
округа, которые муниципальное обра-
зование не может обслуживать?

– Да, например, детская пло-
щадка на Пулковском шоссе, между 
домами 15 корпус 2 и корпус 3. Она 
расположена на территории зеле-
ных насаждений общего пользова-
ния (ЗНОП) городского значения. 
А это значит, что органы местно-
го самоуправления не имеют права 
проводить здесь работы, это полно-
мочия Комитета по благоустройству. 
Я неоднократно обращался в Коми-
тет по данному вопросу и вот, нако-
нец, положительный результат: 
в 2023 году Комитет включил объект 
в Адресную программу «Формирова-
ние комфортной городской среды». 
Обращался в Комитет и по поводу 
двух других детских площадок, кото-

рые находятся в границах этой тер-
ритории ЗНОП: у дома 6, корп. 2 и 
дома 10, корп. 2 по 5-му Предпор-
товому проезду. Они тоже долж-
ны быть благоустроены в этом году. 
Срок завершения работ – 15 октября 
2023 года.

Помимо ЗНОПов есть во дворах и 
другие территории вне полномочий 
органов местного самоуправления. 
Например, участки под многоквар-
тирными домами, которые входят 
в состав общего имущества собствен-
ников многоквартирного дома. Такая 
ситуация на Взлетной улице, 13: 
здесь две площадки находятся в гра-
ницах участка МКД.

ПРОСТЫЕ ЦЕННОСТИ
– Важный момент работы органов 

местного самоуправления – проведе-
ние мероприятий. Как прошел экскур-
сионный сезон прошлого года? 

– По традиции экскурсии прохо-
дят в теплое время года, ведь в хоро-
шую погоду поездки намного ком-
фортнее. В основном мы выбираем 
те направления, которые находят-
ся вне города, то есть куда самосто-
ятельно попасть сложнее. И, конеч-
но, учитываем пожелания жителей. 
В прошлом году сделали упор на 
содержательную часть экскурсий, 
постарались показать с новых сторон 
такие интересные места, как Ста-
рая Ладога, Петергоф, Кронштадт, 
Приозерск. 

Е щ е  м ы  о п р о б о в а л и  р а з н ы е 
семейные форматы экскурсий: от 
поездки в танковый парк в Красном 

селе до посещения стекло-
дувной мастерской на 

Елагином острове. Полученный опыт 
учтем в будущем. В этом году начали 
проводить семейные кинопросмот-
ры: в марте в кинотеатре «Дружба» 
прошел показ фильма «Чебурашка» 
для жителей округа.

–  Многие экскурсионные марш-
руты создаются для семей с детьми. 
Акцент на семейные ценности – это 
осознанная позиция?

– Это правильно и логично. Ведь 
в трудные времена человек обраща-
ется к простым ценностям и особен-
но начинает ценить семью и род-
ных людей. Поэтому муниципальное 
образование стремится создавать 
события для семейного общения. 
Такими точками притяжения в про-
шлом году стали праздники двора к 
9 мая и дни соседей во дворах округа. 

Одним из любимых семейных 
праздников традиционно являет-
ся Новый год. В прошлом году елки 
посетили 3 тысячи родителей с деть-
ми, каждый ребенок получил пода-

рок и увидел Деда Мороза. Да, подар-
ки получали не только с билетами на 
елки, но и за рисунки. В прошлом 
году мы проводили онлайн-выставку 
детских рисунков «Новогодняя фан-
тазия», свои работы прислали боль-
ше пятисот маленьких художников.

Помимо семейных ценностей, 
важно понимание что ты часть чего-
то большего, осознание себя в исто-
рии своей страны. Поэтому мы про-
водим мероприятия патриотической 
направленности для школьников 
округа. В ноябре и декабре прошлого 
года в шести школах округа прошли 
военно-тренировочные сборы для 
подростков. Там были практиче-
ские занятия с армейскими рация-
ми, сборка-разборка АК, снаряжение 
магазина учебными патронами. 

Для школьников 354 и 594 школ 
провели два стрелковых турнира, 
посвященных Дню героев Отечества. 
В 489 школе мы организовали исто-
рико-патриотическую игру «Ули-
цы Героев». Школьники рассказыва-
ли о героях войны, которые связаны 
с Московским районом, и посетили 
Монумент Героическим защитникам 
Ленинграда.

Также в  прошлом году у  нас 
прошли девять тематических авто-
бусных экскурсий для школьников 
округа. Ребята побывали в Крон-
штадте, посетили «Дом авиаторов» 
во Всеволожске, увидели Дорогу 
Жизни. 

ТАМ, ГДЕ МЫ ЖИВЕМ
– В 2022 году на территории округа 

происходили позитивные изменения 
не только в плане благоустройства. 

Но ведь не все, что происходит на тер-
ритории округа, – зона ответственно-
сти органов местного самоуправления? 

– На многие ситуации мы можем 
только влиять или держать на кон-
троле, но отвечают за них другие 
структуры. Например, заверши-
лась установка шумозащитных экра-
нов на Пулковском шоссе. Ситуация 
с высоким уровнем шума там воз-
никла из-за трассы М-20, которую 
в 2011 году расширили до 8 полос. 
Тогда жители впервые обратились к 
депутату Законодательного собрания 
Алексею Макарову. Было иниции-
ровано проведение дополнительных 
исследований, удалось установить, 
что нормативы шума превышены. 
В течение нескольких лет вместе с 
парламентарием горожане пытались 
добиться установки шумозащитных 
экранов, и вот, наконец, получилось.

Постепенно решается пробле-
ма с транспортной доступностью 
нескольких тысяч жителей в ЖК 
«Зеленый квартал».  Еще в ноя-
бре прошлого года Законодательное 
собрание поддержало инициативу 
депутата Алексея Макарова – напра-
вить по этой проблеме депутат-
ский запрос губернатору Петербур-
га Александру Беглову. С 1 апреля 
для удобства жителей ЖК «Зеленый 
квартал» изменена работа маршру-
та №90. Автобусы на данном направ-
лении теперь заезжают в «Зеленый 
квартал». 

В Авиагородке проходит мас-
штабная реконструкция теплосе-
тей. За прошлый год ТЭК заменил 
свыше 1500 метров сетей. Теплосе-
ти к новому учебному году были про-
ложены на территории 354 школы на 
Взлетной улице. А в этом году заме-
на изношенных труб пройдет на тер-
ритории детского сада 51 и соци-
ально-реабилитационного центра 
«Прометей». 

А на территории 87 квартала поя-
вилось светодиодное освещение. 
Квартал между Пулковским шоссе и 
5-м Предпортовым проездом осве-
щают 376 светильников различно-
го типа, они работали и были техни-
чески исправны, но светили тускло. 
Ленсвет в первом квартале 2023 года 
заменил их на светодиоды: более 
экономичные и долговечные, они 
позволяют снизить расход электро-
энергии, равномернее освещают 
тротуары.

Муниципальное образование 
в данных ситуациях выполняет функ-
цию контролера: например, следим 
за закрытием ордера на проведение 
работ, чтобы газоны после земля-
ных работ были восстановлены, и так 
далее.

– Есть, на ваш взгляд, что-то самое 
главное, что помогает находить реше-
ние проблем и идти навстречу пожела-
ниям горожан?

–  Помимо нашей ежедневной 
работы и мониторинга того, что про-
исходит в округе, важна еще инициа-
тива и даже напор жителей, в резуль-
тате которой нам часто удается 
приблизить сроки реализации проек-
тов, получить положительную реак-
цию на наши запросы. Так случи-
лось с шумозащитными экранами и 
транспортом в «Зеленый квартал»: 
горожане не переставали обращать-
ся к нам, мы взаимодействовали с 
депутатом Законодательного собра-
ния, обращали внимание на про-
блемные моменты городских и рай-
онных властей – и в результате пусть 
и не мгновенно, но вопросы стали 
решаться.
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39 экскурсий посетили 1700 горожан | На 13 уличных 

праздниках побывали более 4000 жителей округа | около 

3000 человек посмотрели новогодние представления | 

500 детей приняли участие в онлайн-выставке рисунка

По 48 адресам заасфальтировано более  1312 кв.м. 

внутриквартальных территорий | Восстановлено  2790 кв.м 

газонов по 10 адресам | отремонтировано и установлено 1145 

м/п газонных ограждений по 4 адресам | Уложено 1156 кв.м 

травмобезопасного покрытия на детских площадках по 2 адресам 

Администрация Московского района 
объяснит, как сменить УК «Пулковская 
усадьба».

Во время выступления главы район-
ной администрации Владимира Ушакова в 
прямом эфире в группе Центра управления 
регионом во ВКонтакте от жителей посту-
пило много обращений с просьбой помочь 
сменить УК. Было принято решение взять 
ситуацию на контроль. 

По решению главы был подготовлен 
график встреч с инициативными группами 
жителей 15 домов, которые оставили под 
эфиром комментарии с указанием адресов, 
где требуется смена управляющей компании.

Для жителей остальных домов, кто не 
указал адреса, но также хочет сменить УК, 
запустили горячую линию, через которую 
можно записаться на прием. 

– В данный момент оказывается консуль-
тационная поддержка. Заявки продолжают 
поступать, график встреч с жителями домов, 
которые недовольны своей управляющей 
компанией, распланирован до конца апреля, 
– отмечают в администрации района.

Порядок действий такой: в каждом доме 
определяется ответственное лицо, с кото-
рым представители администрации будут 
контактировать по данной проблеме. 

С каждым случаем разбираются отдель-
но, потому как где-то жители еще не прове-
ли собрание и не решились на смену УК, а 
где-то уже идут судебные разбирательства.

Вариантов у горожан два: либо переход 
на ТСЖ, либо смена управляющей компании.

В администрации поясняют, что готовы 
оказывать консультационную и юридическую 
поддержку. 

Горячая линия для записи на встречу 
576-88-41 продолжает работать с 9.00 до 
18.00 в будние дни.

ГАТИ начали штрафовать нерадивых 
водителей за парковку у контейнерных 
площадок.

Специалисты Государственной адми-
нистративно-технической инспекции отме-
чают, что в этом году уже более 4,5 тысяч 
«писем счастья» получили любители остав-
лять автомобили на газонах и парковаться у 
контейнерных площадок, препятствуя работе 
коммунальных служб.

Напоминаем, что за нарушения требова-
ний к размещению автомобилей во дворах 
региональным законодательством предусмо-
трен штраф:

для граждан от 3 до 5 тыс. рублей,
для должностных лиц от 5 до 40 тыс. 

рублей,
для юридических лиц от 150 до 500 тыс. 

рублей.
Все правонарушения фиксируются 

Инспекцией с применением работающих в 
автоматическом режиме специальных техни-
ческих средств. 

Для включения адресов в маршруты 
мониторинга необходимо направлять обра-
щения через специальный сервис на сайте 
gati-online.ru. В Санкт-Петербурге существу-
ет возможность оплаты наложенного штра-
фа со скидкой 50%. Для этого необходимо 
осуществить платеж в течение 20 дней.

Выход есть

Штраф за парковку



Начинается весенний призыв на 
военную службу.

Указ Президента РФ от 30.03.2023 N 220 
«О призыве в апреле - июле 2023 г. граждан 
Российской Федерации на военную службу и 
об увольнении с военной службы граждан, 
проходящих военную службу по призыву» 
гласит, что с 1 апреля по 15 июля 2023 года 
на военную службу будут призваны 147 000 
граждан РФ в возрасте от 18 до 27 лет, 
не пребывающих в запасе и подлежащих 
призыву.  

Одновременно с военной службы будут 
увольняться солдаты, матросы, сержанты 
и старшины, у которых истек срок военной 
службы по призыву. 

Настоящий Указ вступил в силу со дня 
его официального опубликования. 

Минздравом утвержден порядок ор-
ганизации медицинской реабилитации 
на дому.

П р и к а з о м  М и н з д р а в а  Р о с с и и  о т 
28.02.2023 №81н  утвержден порядок орга-
низации медицинской реабилитации на 
дому, включая перечень медицинских вме-
шательств, оказываемых при медицинской 
реабилитации на дому, порядка предостав-
ления пациенту медицинских изделий и 
порядка оплаты медицинской реабилитации 
на дому.

Установлено, что при наличии фак-
торов, ограничивающих возможности паци-
ента получить медицинскую реабилитацию в 
условиях дневного стационара или амбула-
торно, включая случаи проживания пациента 
в отдаленном населенном пункте, ограни-
чения в передвижении, медицинская орга-
низация, к которой прикреплен пациент, 
организует ему прохождение медицинской 
реабилитации на дому. 

Медицинская реабилитация на дому осу-
ществляется медицинскими работниками по 
решению врачебной комиссии. Документом 
также закреплен перечень медицинских 
вмешательств, оказываемых при медицин-
ской реабилитации на дому, - в него вклю-
чены лечебная физкультура, электромаг-
нитное лечебное воздействие на органы 
и ткани, медико-логопедические исследо-
вания и процедуры и др.  Кроме этого, при-
казом утверждены порядок предоставления 
пациенту медицинских изделий и порядок 
оплаты медицинской реабилитации на дому. 

Органы местного самоуправления муни-
ципального округа Пулковский меридиан 
проводят цикл лекций по обучению нерабо-
тающего населения муниципального округа 
способам защиты и действиям в чрезвы-
чайных ситуациях, а также способам защиты 
от опасностей, возникающих при ведении 
военных действий или вследствие этих 
действий.

Во время занятий проводится демон-
страция наглядных пособий по действиям 
в ЧС.

Можно получить практические рекомен-
дации по использованию средств индиви-
дуальной защиты и оказанию доврачебной 
помощи себе и пострадавшим.

На занятиях рассматриваются различные 
темы, в том числе «Сигналы оповещения о 
чрезвычайных ситуациях, способы их пере-
дачи и доведения до населения Санкт-Пе-
тербурга. Действия населения при их полу-
чении в различных условиях обстановки» и 
«Действия населения при угрозе и совер-
шении террористических актов».

Жителям муниципального округа запи-
саться на лекцию можно по рабочим дням с 
11.00 до 17.00 по телефону 414-00-68. 

Запись открыта при наличии свободных 
мест. Количество мест ограничено.

ПУЛКОВСКИЙ
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Концентрация талантов
БОЛЬШАЯ ПЕРЕМЕНА

ПЕТРОВСКИЕ ЗАБАВЫ 
И НЕ ТОЛЬКО

Третья четверть завер-
шилась в необычно: день 
у  школьников из  376-й 
школы начался не с рус-
ского языка или матема-
тики, а с перевоплощения 
в дам и кавалеров Петров-
с к о й  э п о х и .  А  п о м и м о 
погружения в сюжет лите-
р а т у р н о г о  п р о и з в е д е -
ния, школьники и учителя 
почувствовали и испытали 
на себе всю мощь эпохи 
18 столетия.

– Это  добрая  тради-
ция нашего образователь-
ного учреждения. Впервые 
мы проводили день рекон-
струкции в 2014 году, тогда 
реконструировали один 
день 1812 года. Идея поя-
вилась неслучайно. У нас 
был непростой 8 класс, 
мы работали всего вто-
рой год. Непростой класс, 
непростой классный руко-
водитель, дети, не очень 
повернутые лицом к школе, 
скорее к улице. И в Масле-
ницу, весной, мы вместе с 
коллегами вдруг сфонтани-
ровали идею провести день 
реконструкции. Результат 
был потрясающий, потому 
что на следующий день 
эти ребята, 8Б класс, оста-
навливались на лестни-
цах в рекреациях, здорова-
лись, для них школа стала 
восприниматься совсем 
по-другому. Мы как будто 
развернули на 180 градусов 

детское отношение к нам. 
И с тех пор это стало тра-
дицией. Мы выбирали про-
изведение-юбиляр. В тот 
год юбилейным был роман 
Льва Толстого «Война и 
мир», – рассказала дирек-
тор Мария Дмитриенко.

Потом проходили дни 
реконструкции Екатеринин-
ской эпохи к юбилею «Капи-
танской дочки», «12 стульев» 
Ильфа и Петрова. В этом 
году для дня реконструкции 
выбрали Петровскую эпоху. 
Действие было посвящено 
195-летию поэмы «Пол-
тава» Александра Пушкина. 
Для всех участников день 
начался с ассамблеи, которая 
прошла в пяти образователь-
ных пространствах школы.

В ы  д у м а е т е ,  ч т о  н а 
балах только танцевали? 
Конечно, нет. Судари и 
сударыни из 376-й школы, 
пришедшие в нарядах в 
соответствии с  эпохой, 
посетили научные, спор-
тивные, исторические и 
творческие мастер-классы, 
стали участниками салон-
ных игр.  Это были ста-
ринные игры для групп 
или пар: лото, китайские 
палочки, шахматы, волчки, 
уголки и много других. 
А еще всех ждал обед из 
блюд по рецептам повар-
ских книг 18-19 веков и 
любимых блюд Петра Вели-
кого, театрализованный 
бал с  полонезом,  валь-
сом и мазуркой, литера-
турное кафе, исторические 
костюмы, настоящая куз-
ница и многое другое.

В  з а в е р ш е н и е  д н я 
реконструкции ребята из 
начальной школы отпра-
вили в плавание бумаж-
ные кораблики с пожелани-
ями городу к 320-летнему 
юбилею, а старшекласс-
ники оформили настоящий 
выпуск газеты «Ведомости» 
со шрифтом, созданным 
Петром Первым.

Если в предыдущие годы 
в здании школы на день 
реконструкции остава-
лись только 8-11 классы, 
то в этом году был аншлаг. 
Участвовали абсолютно 
все дети, с 1 по 11 класс, и 
даже приехали ребята из 
школы-побратима №64 из 
Мариуполя.

ШКОЛЫПОБРАТИМЫ
Школьники из Мариу-

поля пробыли в Петербурге 
фактически всю неделю. 
Учились: ставили опыты 
с зеркалами по физике, 
читали русскую классиче-
скую литературу, знакоми-
лись с глаголами на уроке 
английского языка, укра-
шали футболки рисун-
ками, ставили опыты на 
уроке химии, участвовали 
в литературных дебатах на 
уроке литературы. Изучали 
город: погуляли по центру 
Санкт-Петербурга, побы-
вали на экскурсии в домике 
Петра I, осмотрели Мону-
мент героическим защит-
никам Ленинграда

–  Детское доверие воз-
можно только тогда, когда 
школа работает не на себя, 
а на детей. И тогда есть это 
мощнейшее взаимодей-
ствие. И мы нашли ког-
да-то давно его и сохра-
н я е м ,  и  п р о д о л ж а е м 
внедрять общие совмест-
ные яркие дела. Конечно, 
день реконструкции и при-
езд ребят из школы-побра-
тима – это образовательное 
событие грандиозное, но 
и других масштабных тоже 
было достаточно. Собы-
тийность – это такая наша 
черта. Рефлексируют до сих 
пор: мы сами, дети, роди-
тели, – делится директор 
школы №376 Мария Алек-
сандровна. – Очень много 

отзывов от ребят из Мариу-
поля, и их родители пишут 
нам отклики.

– В жизни часто случа-
ется так, что ценнее, выше 
всех материальных благ 
становится простое чело-
веческое участие.  Спа-
с и б о  в с е м  о р г а н и з а т о -
рам поездки,  особенно 
директору школы Марии 
Александровне, за душев-
ную щедрость и доброту. 
В ваших сердцах много 
света, тепла и доброты, – 
это слова Елены Дорогань, 
мамы одного школьника из 
Мариуполя.

10 ЛЕТ 
НА ВЫСОТЕ

В сентябре 2023 года 
школа отметит 10-летие. 
И все это время руково-
дит образовательным учре-
ж д е н и е м  М а р и я  А л е к -
сандровна Дмитриенко. 
Прошедший день рекон-
с т р у к ц и и  о н а  н а з в а л а 
с а м ы м  г р а н д и о з н ы м  и 
запоминающимся для себя 
событием в жизни школы, 
хотя потом призналась: 
важнее все-таки самый 
обыкновенный урок, каж-
дый из уроков, которые она 
проводит.

– Для меня, конечно, 
очень значим обычный 
урок, взаимодействие с 
детьми. Потому что детские 
глаза, общие открытия – 
это самое главное и ценное, 
– подчеркнула директор.

За годы работы школа 
выпустила десятки медали-
стов и победителей олим-
пиад, среди учащихся есть 
даже призер Всероссийской 
олимпиады по китайскому 
языку.

–  Мы изначально пра-
вильно поставили идею: 
добиться образователь-
ных результатов и вос-
питательных эффектов, 
благодаря единству трех 
главных составляющих. 
Ученик, учитель, родитель. 
И шаг за шагом мы к этому 
шли и идем. Я очень часто 
сравниваю работу нашей 
команды, нашей школы, с 
роевой жизнью, это одна 
из философем Льва Тол-
стого, – делится Мария 
Дмитриенко.

В прошлом году в обра-
зовательном учреждении 
открылись педагогические 
10 классы, в следующем в 
планах открыть аналогич-
ные на базе 8 и 9 классов.

Территориально школа 
тоже растет.  Уже рабо-
тает отделение дошколь-
ного образования на 1-м 
Предпортовом, и сейчас 
открываются еще два зда-
ния на Идрицкой улице: 
это большой детский садик 
и школа.

Алена Погорелая

В школе №376 прошла 
реконструкция 

одного дня эпохи 
18 века. А еще в этом 
году школа отметит свой 
10-летний юбилей.

МАРИЯ ДМИТРИЕНКО, 
директор школы №376

Прокуратура разъясняет

Изучаем действия при ЧС
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Первая экспозиция «Эй, 
небо, сними шляпу!» посвя-
щена 60-летию первого поле-
та женщины в космос.

16 июня 1963 года с орби-
ты Земли прозвучали слова 
первой женщины-космонав-
та Валентины Терешковой: 
«Эй, небо, сними шляпу! Я к 
тебе иду!». 

С тех пор российские жен-
щины неоднократно поко-
ряли космическое простран-
ство, устанавливали рекорды 
по продолжительности поле-
тов, выходили в открытый 
космос. 

К о с м и ч е с к и е  п о л е т ы 
совершили шесть женщин 
нашей страны: Валентина 

Терешкова, Светлана Савиц-
кая, Елена Кондакова, Еле-
на Серова, Анна Кикина и 
актриса Юлия Пересильд.

Посетители смогут поли-
стать бортовой журнал Вален-
тины Терешковой, а юные 
гости экспозиции смогут при 
помощи интерактивной игры 
узнать, что космонавт дол-
жен не забыть взять в полет и 
попытаются собрать все необ-
ходимое для путешествия по 
просторам космоса. 

А еще можно заглянуть в 
кабину космического кора-
бля, понаблюдать за орби-
тальной станцией и увидеть 
Землю из космоса.

Еще она выставка «Созер-
цая космос» также работает в 
Историческом парке. Авто-
ры экспозиции – особенные 
художники из Психоневро-
логического интерната №9 
Санкт-Петербурга. 

Выставки продлятся до 16 
апреля 2023 года. Вход сво-
бодный. Адрес: Бассейная, 32.

► Родители 1 апреля начали подавать заяв-
ления на зачисление детей в первые классы на 
2023/2024 учебный год. В этом году на каждую 
школу подается отдельное заявление. Напри-
мер, если для ребенка выбрано три школы, 
нужно подать три заявления.

До 30 июня – первый этап кампании, заяв-
ления могут подавать родители детей, которые 
имеют льготы, а также ребят, проживающих 
в том же районе города, где находится школа.

Как отмечают в Комитете по образова-
нию, если ребенок живет в другом районе и не 
имеет льгот, то направить заявление в желае-
мую школу нужно во время второго этапа. Он 
пройдет с 6 июля по 5 сентября. 

Основными критериями являются прикре-
пление дома к школе, а также наличие у ребен-
ка льгот. Вне зависимости от способа пода-
чи все заявления имеют равную юридическую 
силу и обрабатываются в едином порядке.

Подав заявление через портал госуслуг 
Санкт Петербурга или в МФЦ, можно отсле-
живать ход предоставления услуги в личном 
кабинете на портале, по электронной почте 
или даже через «ВКонтакте».

Для подачи заявления онлайн нужно авто-
ризоваться на портале с использованием Еди-
ной системы идентификации и аутентифика-
ции (ЕСИА).

С подробной информацией о предоставле-
нии услуги можно ознакомиться на портале 
госуслуг Санкт Петербурга.

► На районном родительском собрании 
обсудили предстоящие летние каникулы. 
Представители родительских комитетов всех 
школ собрались во Дворце детского (юноше-
ского) творчества. 

В этом году лагеря будут созданы на базе 
13 школ: в школах № 353, 355, 358, 362, 489, 
496, 525, 536, 613, 684, 703 будет работать пер-
вая смена, в школах № 376, 525, 703 - вторая, в 
школе № 376 будет третья смена. 

 Летом ребята смогут не только отдох-
нуть, но и попробовать себя в разных про-
ф е с с и я х .  Д л я  т р у д о у с т р о й с т в а  н у ж н о 
пройти регистрацию на портале «Работа 
России». 

2  ( 2 9 4 )
ПУЛКОВСКИЙ

ÌÅÐÈÄÈÀÍ 7

С 1 апреля в 
Историческом парке 

«Россия – моя история» 
открылись выставки ко 
Дню космонавтики.

Малыши готовятся к первому классу, 
а школьники предвкушают летние 

каникулы.

Созерцаем космос Первоклассное время
ВЫСТАВКИ СКОРО В ШКОЛУ

Шахматный клуб имени 
Бориса Спасского Дворца 
детского (юношеского) твор-
чества Московского района 
5 марта 2023 года провел в 
стенах Санкт-Петербургского 
Суворовского военного учи-
лища товарищеский матч 
против местной команды 
«Ход конем».

К л у б  с у в о р о в ц е в  е щ е 
совсем молодой, но на его 
открытии в 2019 году при-
сутствовали президент РФ 
Владимир Путин, министр 
обороны Сергей Шойгу и 

гроссмейстер Сергей 
Карякин. 

Условия для ребят соз-
д а н ы  ф а н т а с т и ч е с к и е  – 
красивый зал в старинном 
дворце, электронные доски, 
небольшой музей с эксклю-
зивными шахматными ком-
плектами, компьютерный 
кабинет, мягкие диваны. Не 
удивительно, что команда 
С В У  у ж е  м н о г о к р а т н ы й 
победитель Всеармейских 
чемпионатов по шахматам 
среди довузовских общеоб-
разовательных организаций 
Министерства обороны Рос-
сийской Федерации. При-
мечательно, что два шахма-
тиста-суворовца начинали 

знакомство с древней игрой 
еще «на гражданке» именно в 
клубе им. Б.Спасского.

Соревнование прошло на 
12 досках в два круга по пра-
вилам быстрых шахмат. На 
первых досках, где играли 
сильнейшие игроки, неболь-
шой перевес был на сто-
роне сборной СВУ, в первую 
очередь благодаря мастеру 
ФИДЕ Тамерлану Чынды-
гыру, дважды сокрушившему 
лидера клуба им. Спасского 
Сергея Минеева, призера 
первенства Санкт-Петербурга 
по быстрым шахматам среди 
юношей до 17 лет. 

З а т о  в т о р а я  п о л о в и н а 
команды суворовцев выгля-
дела уже не столь мощно и не 
смогла устоять против напора 
совсем юной (9-10-летней) 
талантливой поросли с Бас-
сейной улицы. 

В итоге более «длинная 
скамейка» принесла клубу 
и м .  С п а с с к о г о  т я ж е л у ю 
победу со счетом 14–10.

Но в таких матчах, есте-
ственно,  счет  – не глав-
ное. Гостеприимные хозяева 
устроили ребятам из Москов-

ского района замечательную 
экскурсию по училищу, и она 
произвела впечатление, да 
такое, что некоторым захоте-
лось здесь тоже учиться.

Юные шахматисты посе-
тили современные учебные 
тренажеры, стрелковые тиры 
(гостям даже разрешили про-
верить свою меткость), спор-
тивные залы, бассейн, шикар-
ную библиотеку, радио- и 
телестудию, комнаты отдыха, 
громадный актовый зал, уют-
ные казармы.
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Ход белых. Мат в два хода. Ход белых. Мат в два хода.

Товарищеский 
матч

Задача № 343 Задача № 344

№ 343 .1.Крf7 1-0 № 344. 1.Лd5 1-0

КИРИЛЛ АННЕНКОВ, 
Мастер ФИДЕ,

руководитель клуба 
им.Б.Спасского

РАЗМИНКА ДЛЯ УМА
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ДИКТАНТ ПОБЕДЫ 
Международная историческая ак-

ция «Диктант Победы» состоит-
ся 27 апреля на региональных пло-
щадках по всей России, за рубежом, 
а также онлайн на сайте диктантпо-
беды.рф. Она призвана пробудить 
интерес у школьников, молодежи, 
российских и иностранных граждан 
к событиям героического прошлого 
нашей страны, возможность прове-
рить свои знания по истории, узнать 
новую информацию о забытых под-
вигах предков.

На сайте международной акции 
можно пройти тренировочные тесты.

Все вопросы о событиях Вели-
кой Отечественной войны состав-
лены профессиональными экс-
пертами-историками Российского 
исторического общества (РИО). За-
дания посвящены битве за Москву, 
освобождению советскими войска-
ми городов Европы, действиям юных 
партизан в оккупированной в годы 
Великой Отечественной войны Кер-
чи, литературным произведениям. 

Всего в тесте 10 вопросов. Зада-
ния находятся в разделе «Тесты» 
(подраздел «Тренировочные тесты») 
на официальном сайте акции. Кро-
ме того, на портале доступны и пре-

дыдущие тренировочные тесты, а 
также все варианты вопросов с от-
ветами на «Диктант Победы» про-
шлого года. 
Всем участникам после проверки 
в личном кабинете будет доступен 
диплом в электронном виде с ре-
зультатами тестирования. 
Абитуриентам, которые ответят 
правильно на все вопросы, «Дик-
тант Победы» дает дополнитель-
ные преференции при поступлении 
в вузы. А федеральные победители 
получают право принять участие и 
стать свидетелями Парада Победы 
9 мая на Красной площади.



В 70-80е годы в клубе рабо-
т а л  з а с л у ж е н н ы й  т р е н е р 
России Вячеслав Стяжкин, 
а его ученик Кирилл Аннен-
ков возглавляет клуб с 1990 
года. Воспитанник Кирилла 
Викторовича тоже работает 
в клубе, и с ним мы обсудим 
сложности шахматной игры и 
преподавания.

- Как началось ваше увлече-
ние шахматами, кто-то играл в 
семье?

- Инициатива была полно-
стью моя,  дома никто не 
играл. Мне лет в семь попа-
лась в руки книга Юрия Авер-
баха и Михаила Бейлина 
«Путешествие в шахматное 
королевство» с картинками, 
и по ней я освоил правила. 
Пробовал играть с бабуш-
кой, обыгрывал ее. А к концу 
1 класса появилось жела-
ние серьезно заниматься. 
Узнали, что шахматы есть 
в ДПШ Московского района, 
бабушка меня привела, и так 
я попал к Кириллу Викторо-
вичу Анненкову. И остался 
здесь навсегда. Я уже имел 
какой-то базовый уровень, и 
чуть ли не в первом турнире 
выполнил начальный пятый 
разряд. То есть фактически 
я такой самоучка.

- У вас юридическое обра-
зование. Почему выбрали это 
направление, удалось ли пора-
ботать в этой сфере?

- Да, я учился в Санкт-Пе-
тербургском юридическом 
институте Генеральной проку-
ратуры, сейчас это филиал 
университета прокуратуры. 
Тоже шел туда более-менее 
сознательно, еще в 10 классе 
это все распланировал и пони-
мал, что хочу гуманитарное 
образование. Потом недолго, 
но отработал в прокуратуре, 
в органах предварительного 
следствия. Но большую часть 
учебы я уже совмещал с рабо-
той здесь, и в целом, закан-
чивая институт, понимал, 
что с детьми мне нравится 
работать больше. И потом я 
принял волевое решение и 
сосредоточился на работе с 
детьми. Успел и в школе пора-
ботать учителем истории и 
обществознания. А сейчас 
уже окончательно только 
шахматы.

- Если бы не было увлечения 
шахматами, вы себя кем-то 
еще видите по профессии?

- Я думаю, я бы остался 
по специальности трудиться. 
Я же с детьми относительно 
случайно начал работать. 
Когда закончил школу, мне 
т а к о е  в  г о л о в у  н е  м о г л о 
п р и й т и ,  я  в о о б щ е  д е т е й 
боялся.  Тем более школу 
закончил рано, экстерном 8 и 
9 класс за год. 

Когда я учился на 1 курсе, 
подрабатывал в небольшой 
частной школе, где зани-
мался совсем с малышами. 
А на 2 курсе Кирилл Викто-
рович предложил попробо-
вать поработать во дворце 
творчества, сначала мето-
дистом, а через год появи-
лись ребята, которых я стал 
тренировать. Совмещал учебу 
и работу здесь. Понял, что 
получается, я детям нравлюсь 
и мне интересно, и в целом 
все позитивно. Работа в след-
ственных органах все-таки 
характерна тем, что там пози-
тива не особо много, хотя она 
тоже интересной может быть. 
Но позитива мне не хватало, 
а тут я чувствовал какую-то 
радость, и это было решаю-
щим фактором.

- Были соревнования или 
и г р ы ,  к о т о р ы е  о с о б е н н о 
запомнились?

- Я выигрывал междуна-
родный турнир в Алуште, 
у  м е н я  б ы л о  2  м е с т о  н а 
международном турнире в 
Стокгольме. 

Что касается партий, у 
меня есть несколько, что 
называется,  учебных или 
печатных, которые можно 
детям показывать. А еще была 
интересная партия с бело-
русской шахматисткой грос-
смейстером Анной Шаревич. 
Симпатичная партия.

- Симпатичная, это значит, 
что вы победили или нет?

-  П о б е д ы ,  к с т а т и ,  н е 
обязательны. Есть шахма-
тисты, которые показывают 
только те партии, в кото-
рых выиграли, но я спокойно 
м о г у  п о к а з ы в а т ь  л ю б ы е . 
Симпатичная – значит она 
довольно высокого качества, 
в ней есть идеи интересные, 
красота определенная: после-
довательная игра, замыслы 
и их столкновение с идеями 
соперника, какая-то борьба. 

Вообще проблема шахмат 
с точки зрения зрелищно-
сти, в том, что для того чтобы 
понять,  что  происходит,  
нужен довольно высокий 
уровень, порог вхождения. 
К сожалению, иногда чтобы 
оценить, что происходит на 
шахматной доске,  нужен 
уровень 1 разряда. 

- Как шахматист решает, 
какой ход он сделает первым? 
Есть какой-то любимый или 
счастливый?

- Каким будет первый ход 
шахматист решает дома, до 
партии, когда к ней гото-
вится. У каждого шахмати-
ста есть понятие дебютного 
репертуара,  некий набор 
ш а х м а т н ы х  н а ч а л ,  к о т о -
рые он играет. Гроссмей-
стер может иметь в репер-
туаре десятки дебютов и за 
белых и черных. Любимые 
дебюты, конечно, есть, но 
сейчас это уже более размыто, 
чем было, скажем, 50 лет 
назад. Сейчас любой силь-
ный шахматист более разноо-
бразен, вынужден так делать, 
чтобы затруднить подготовку 
с о п е р н и к а .  Я  п р е д п о ч и -
тал по Остапу Бендеру ходом 
Е4 партию начинать.  Но 
играю и закрытые дебюты, 
если этого требует  стиль 
соперника.  Обычно ведь 
играют спортсмены одного 
уровня подготовки, поэтому, 
когда садишься за партию, 
более-менее знаешь, какие 
дебюты могут возникнуть, 
куда пойдет соперник. А там 
уже какие-то нюансы начина-
ются: кто кого где удивит, кто 
будет лучше готов.

-  В  ч е м  г л а в н а я  с л о ж -
ность научить хорошо играть в 
шахматы?

- До какого-то уровня, 
например, второго разряда, 
м о ж е т  д о й т и ,  н а в е р н о е , 
любой, просто если уделять 
этому достаточно времени. 
Есть определенный уровень, 
к о т о р о г о  ч е л о в е к  м о ж е т 

достигнуть, ничего не делая, 
базовый талант. Толком ведь 
никто не знает, что такое 
шахматные способности, они 
очень специфические, а связь 
шахмат с математикой – это 
больше легенда. Очень много 
сильных шахматистов весьма 
далеки от математики. 

Тут важна работоспособ-
ность. Часто бывает ребе-
н о к  т а л а н т л и в ы й ,  н о  н е 
может заставить себя зани-
маться. Еще нужна способ-
ность концентрироваться и 
не терять внимание, когда 
нужно. И у детей большин-
ство партий, которые они 
проигрывают,  связаны с 
п о т е р е й  к о н ц е н т р а ц и и : 
отвлекся, не подумал, сделал 
первый пришедший в голову 
ход. 

- С какого возраста надо 
начинать играть? Бывает, что 
уже поздно?

- Последние годы идет 
тенденция к омоложению. 
Если есть талант, то ребе-
нок, конечно, выиграет от 
того, что начнет заниматься 
раньше, а обычные ребята – 
не факт. Часто получается, 
что, раньше начав, раньше 
заканчивают. А шахматы во 
много завязаны на абстракт-
н о е  м ы ш л е н и е ,  л о г и ч е -
ские способности,  кото-
рые формируются только 
в  р а н н е м  п о д р о с т к о в о м 
возрасте, годам к 12. Сейчас 
мы набираем детей с 6-7 лет 
в клуб, многие набирают с 4, 
но, мне кажется, это слиш-
ком рано. 

- Вы в шахматной педаго-
гике уже больше 20 лет. Были 

ли у вас какие-то особенно 
запомнившиеся ученики?

- Из самых ярких нельзя не 
отметить Артема Атовмяна, 
который к  11  годам стал 
перворазрядником, призе-
ром первенства  Европы, 
н е с к о л ь к о  р а з  п о б е ж д а л 
в первенствах Санкт-Пе-
тербурга и международных 
турнирах.  К сожалению, 
он очень рано сделал свой 
выбор в пользу математики 
и не использовал весь свой 
потенциал. Кандидатами в 
мастера стали Артемий Грин-
блат, Михаил Павлов, Денис 
Пономарев и многие другие 
ребята. Они уже окончили 
школу и редко участвуют в 
соревнованиях, но в некото-
рой степени тоже пошли по 
моим стопам – стали очень 
н е п л о х и м и  ш а х м а т н ы м и 
судьями.  

Еще одна  моя  бывшая 
ученица – Ирина Ялымова – 
сейчас работает педагогом 
в нашем клубе, возглавляет 
районное методическое объе-
динение, недавно стала побе-
дителем конкурса педагогиче-
ских достижений.

-  Судить шахматные сорев-
нования тяжело? Часто возни-
кают спорные моменты?

-  П р о щ е ,  ч е м  ф у т б о л . 
Бегать не надо,  но спор-
ные случаи возникают часто. 
Взялся – не взялся, напри-
мер. Потому что если ты по 
правилам трогаешь фигуру, 
то ты должен ей ходить. Отпу-
стил – не отпустил. Когда 
рука отпущена, ход счита-
ется сделанным. Последние 
годы большая беда – компью-
терные подсказки, потому 
что компьютер уже довольно 
давно играет сильнее чело-
века.  Любая электроника 
запрещена на соревнованиях. 

- Шахматный турнир может 
длиться долго?

-  В 19 веке один англий-
ский мастер выиграл матч у 
сильнейшего шахматиста того 
времени Говарда Стаунтона. 
Тогда еще не было часов, 
они играли без ограничений 
по времени, поэтому партии 
могли продолжаться сутками. 

Британский шахматист 
часами думал над ходами, и 
в какой-то момент Стаунтон 
просто не выдержал и сдал 
матч. 

Сейчас ограничения есть. 
Блиц, когда на партию дается 
пять  минут  или меньше, 
быстрые шахматы (от пяти 
минут до часа) и классиче-
ские, которые длятся четыре 
часа или даже больше.

Беседовала Алена 
Погорелая
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Нынешний год в России 
объявлен Годом педагога 

и наставника. Отправимся 
в шахматный клуб им. 
Бориса Спасского, где 
преемственность поколений 
уже стала доброй традицией.

Не просто игра
ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Рыжков Вячеслав Дмитриевич – педагог 
дополнительного образования высшей категории 
Дворца детского (юношеского) творчества Московского 
района.

Педагог-организатор, кандидат в мастера спорта по шахматам, арбитр FIDE, спор-
тивный судья всероссийской категории, обладатель премии «Лучший педагог 
дополнительного образования Санкт-Петербурга 2018 г.», председатель детско-
го-юношеской комиссии спортивной федерации шахмат Петербурга. Работает в 
шахматном клубе Б.Спасского с 2001 г.


